

Comité de Défense des Juifs

Mouvement de Résistance, affilié au Front de l'Indépendance

LA RESISTANCE JUIVE

Bruxelles, le

Le Comité de Défense des Juifs fut fondé en juillet 1942 à sur l'initiative du Front de l'Indépendance. Des sections furent créées à Bruxelles, Anvers, Charleroi et Liège.

Le but du C.D.J. était de résister aux mesures de déportations en masse de la population juive, prises par les nazis à cette époque.

Sa première tâche consista à pourvoir les personnes persécutées de fausses pièces d'identité. Ensuite à cacher les enfants juifs et à contribuer aux frais de leur entretien. On ne dira jamais assez quelle oeuvre admirable fut accomplie dans ce domaine par Mlle RÈVEJEAN, Directrice Générale de l'O.N.E. qui continue d'ailleurs à s'occuper avec le C.D.J. des enfants juifs abandonnés dont le nombre atteint plus de 2000. Il faut rendre un hommage particulier aux Oeuvres Catholiques qui manifestèrent à cette occasion un véritable esprit de charité chrétienne.

L'activité du C.D.J. s'étendit par la suite aux personnes cachées auxquelles l'on procura régulièrement des subsides et les timbres de ravitaillement indispensables. Les Administrations communales, les Institutions officielles et bancaires ont déployé des trésors d'ingéniosité pour aider le Comité dans sa tâche. Il est encore trop tôt pour faire un rapport détaillé de l'activité du C.D.J. Dès à présent, il peut être noté que 10.000 personnes furent secourues jusqu'à la libération, l'argent et les colis de vivres étant portés dans la cachette des assistés.

Le C.D.J. fit paraître deux journaux clandestins: "Le Flambeau" à Bruxelles et "De Vrye Gedachte" à Anvers.

En avril 1943, le C.D.J. a organisé une attaque contre le train des déportés du camp de Malines, ce qui permit l'évasion de plusieurs centaines de personnes. En outre, de nombreux attentats contre les dénonciateurs furent également entrepris avec succès.

Avant de cesser son activité de résistance, le C.D.J. tient à rendre hommage à la population belge dont l'attitude patriotique permit de sauver des milliers de persécutés: une famille belge s'exposant pour chaque Juif caché. C'est ainsi que des centaines, des milliers d'enfants arrachés à leurs parents retrouvèrent un foyer.

Comité de Défense des Juifs

Mouvement de Résistance, affilié au Front de l'Indépendance

- 2 - Bruxelles, le

Des milliers de Juifs ont pu éviter la déportation grâce à l'admirable comportement de la population belge. Les Juifs de Belgique qui en ont bénéficié n'oublieront jamais la lourde dette de reconnaissance qu'ils ont contractée à l'égard de ceux qui les ont assistés à l'heure la plus tragique de leur destin. En particulier, le professeur ALLARD, Président du C.D.J. a droit à la plus grande gratitude de la part de la population juive pour le dévouement inlassable dont il fit preuve à son égard.

Dès le début de l'occupation de très nombreux Juifs se sont enrôlés dans des mouvements de résistance armée. Le sang d'un grand nombre des miliciens et des partisans juifs fut versé pour la cause de la Belgique. Plusieurs dizaines de Juifs furent fusillés au Tir National, torturés jusqu'à la mort à Breendonck, à Malines et ailleurs. De nombreuses dépouilles de martyrs juifs reposent aux cimetières d'Ixelles et de Dilbeek entre-autres, mais combien d'autres victimes de cette guerre atroce resteront à jamais inconnues.

Outre les 26.000 Juifs déportés en Haute-Silésie, des centaines de Juifs furent expédiés en Allemagne à cause de leur activité politique, au camp de Buchenwald notamment. Il est à espérer que les gouvernements alliés mettront tout en oeuvre pour empêcher les massacres de ceux qui à quelque titre que ce soit se trouvent encore sous la griffe nazie.

A présent, le C.D.J. peut enfin entreprendre une activité au grand jour. Les quelques milliers de Juifs rescapés de la grande catastrophe ont un besoin urgent d'être soutenus, aussi bien moralement que matériellement, pour pouvoir se réadapter à la vie nouvelle. Le C.D.J. espère que les sentiments de solidarité et de sympathie qui lui furent témoignés si généreusement, sous l'occupation, par la population belge, continueront à lui être manifestés dans sa nouvelle entreprise de reconstruction des foyers juifs.